



## 2015年総会開催 新年度事業いよいよスタート

平成27年2月11日、当会通常総会が新発田市ボランティアセンターで開催され、新年度事業計画や予算案が承認されました。

事業計画は新年度も環境の保全を図る活動、社会教育の推進を図る活動、文化の振興を図る活動などを柱に、主催事業としては、夏の恒例事業「加治川と親しむ「水辺の大楽校」、第9回目となる「小学生による環境学習パネル展」、国産味噌を使った「手前味噌づくり」、協力事業として、学校や地域などに出向いての環境学習や生き物調査、竹俣活性プロジェクトの農業体験などが予定されています。

また新規事業として、里山の鳥獣害勉強会も計画に入れました。最近問題

となつてゐる鳥獣害について、会として取り組む方法を探つていきます。



農業体験「稻刈り」は9月下旬に。



水辺の大楽校は8月に予定

### 記念講演は 「原発から避難そして再起を」

総会後の記念講演は、胎内市の株ふるさと福島代表の泉田昭さんが講師。泉田さんは四年前東日本大震災で福島県南相馬市の自宅から同市の避難所、長岡、湯沢と避難場所を変え、最後に落ち着いたのが、現在居を構えている胎内市でした。避難生活を送りながら考えたのは、何か役に立つことをしたいということ。まずは農業経験を生かし平成23年から「きずな農園」を運営し、避難者に交流の場や土に触れることで心の安定を提供、更に栽培した大根を南相馬市や胎内市の学校給食へ提供しました。

次に起業です。泉田さんは胎内市が

今は加治川流域でみられるようになつたカワウの現状をお知らせします。

### カワウと上手に つきあうために

カワウは、1970年代には絶滅が心配されるほど激減しましたが、1980年代から増加し始め、現在では全国の主要な河川のほとんどに、コロニーやねぐらが確認されるほど増加しています。河川の魚類等の具体的な被害調査はこれからになるそうですが、アユやウグイばかりでなく、錦鯉や養殖二ジマスの稚魚も被害に遭っています。近隣の福島潟でもねぐらが確認されています。

全国的に特定野生鳥獣による農林水産物などへの被害が問題になっています。新潟県でもその被害が大きいことから、対策チームの立ち上げ、連条例をつくるなど積極的に対応しています。



### カワウ

カワウは、1970年代には絶滅が心配されるほど激減しましたが、1980年代から増加し始め、現在では全国の主要な河川のほとんどに、コロニーやねぐらが確認されるほど増加しています。河川の魚類等の具体的な被害調査はこれからになるそうですが、アユやウグイばかりでなく、錦鯉や養殖二ジマスの稚魚も被害に遭っています。近隣の福島潟でもねぐらが確認されています。

全国的に特定野生鳥獣による農林水産物などへの被害が問題になっています。新潟県でもその被害が大きいことから、対策チームの立ち上げ、連条例をつくるなど積極的に対応しています。

### 活動スナップ

昨年11月に開催した第8回パネル展には18校の作品が展示されました。今回も小学生の細かい視点があちこちに。



小学生による環境学習パネル展

3月14日、今年度最初の事業の味噌作りは、60人以上が参加。今回は味噌を使った漬物やドレッシングなども紹介。



手前みそづくり

### シリーズ

今号から田んぼや川などに生息する身近な生き物をシリーズで紹介します。最初は、当会が保全に力を入れているイバラトミヨです。



イバラトミヨ

避難者を雇用してくれていることに感謝しつつも、「避難者が胎内市に雇用されれば、その分、胎内市民の雇用の場を奪つていることになる。雇用のパイが決まっているのなら避難者の分は新しくパイを増やすことが必要」と考えていました。桑ならば地元の会社と競合せず、また廃棄していた葉が売れるとなれば農家の役にも立つなど利点が多いことから、桑茶パウダーの開発に取り組み、平成25年に株ふるさと福島を起業し製造販売を始めました。現在、桑茶パウダー、パウダーを使つたクッキー、カステラなどの商品を新発田市や胎内市で販売しています。

桑の葉は食後の血糖値の吸収を緩やかにしたり、ポリフェノールが細胞の老化を防止したりと効能もいろいろあるようなので、今後も商品の種類が増え、雇用も期待できそうです。

栽培に力を入れるようになります。ふるさと福島では、今年4月に農家レストランをオープンさせ、避難者を更に雇用する予定で、泉田さんの考える未来図が少しずつ実現しています。原発の恐怖、進まない賠償問題、老親の介護、避難生活を送る中での体験談、起業するまでの苦労話など、1時間では時間が足りないほど盛りだくさんの内容でした。

イバラトミヨは体長5cm程度の小さな魚で、湧き水のある場所に生息します。背中にトゲがあるのが特徴で、地域により「イシャジャヤ」「トゲソ」などとも呼ばれており、水草を利用して巣を作り、オスが子育てる魚です。

新発田市では絶滅したとされていましたが、2002年に六日町の天辻川で発見され、その後、太齋や久保地区でも発見されています。県内では新発田市のほか五泉市や胎内市などに生息し、市民団体による保全活動が行われています。当会では毎年、春と秋に久保地区の川で、イバラトミヨをはじめとする生き物の生息状況や環境の変化を調査しています。

被害防止策としては、銃器による駆除、巣へのドライアイスの投入による卵の殺処分(ただ卵を取り去るだけではなく、よく似てゐる「ウミウ」です)があります。

カワウは、全身黒っぽく、大きさは体長80cm、体重2kg程度、1日の行動範囲は30~60kmに及びます。コロニーでやねぐらを形成し、冬期に繁殖を開始して3~5個の卵を産みます。もっぱら魚類を餌とし、捕食量は3~30cmの魚を1日あたり500gも食べます。そのため、カワウが確認されると、川に放流されたアユや鮭の稚魚への被害が心配されています。

野生鳥獣による被害に共通の課題が行われています。また、全国内水面漁業協同組合などが「そだ沈床工法」による魚の保護効果調査を行っています。

野生鳥獣による被害に共通の課題ですが、相手は昔から地域の生態系を構成する一員であり、生態系保全のために根絶やしすることはできません。今後、被害を容認できる範囲で個体数を管理し、共存していく方法を考えいかなくてはなりません。